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Отрасли нужен драйвер
Сергей Беляков, президент саморегулируемой организации «Национальная ассоциация 
негосударственных пенсионных фондов», рассказывает Ирине Слюсаревой о том, какие 
привычки и культурные паттерны могут быть полезны для отрасли пенсионного обеспе-
чения.

—— Сергей,—как—вы—оцениваете—нынешнее—состояние—
отрасли—негосударственного—обеспечения?—
— Отрасль продолжает развиваться. Приведу цифры: 
за 5 лет объем пенсионных сбережений увеличился с 
5,7 трлн до 6,9 трлн рублей. То есть, он прирос на 21%. 
Растет также число участников добровольных пенси-
онных программ в НПФ, на конец прошлого года оно 
достигло 6,2 млн человек. И продолжает расти.
—— Почему—люди—идут—в—эти—программы?—

— Рост клиентской базы происходит по двум при-
чинам. Во-первых, на рынке появляются новые 
программы: и индивидуальные, и корпоративные. 
Во-вторых, развиваются удаленные продажи: через 
сайты и мобильные приложения. Таким образом, 
продукты становятся и более разнообразными, и 
более доступными людям. Сделать операцию онлайн 
куда проще, чем физически добраться до офиса 
фонда.  Кроме того, более 1,5 млн человек являются 
получателями негосударственной пенсии.  

Сохраняется интерес работодателей к корпо-
ративным пенсионным программам: большин-
ство отечественных компаний их не прекратили. 
Исключение — работодатели, которые приняли 
решение уйти с российского рынка.

—— Каковы—сильные—стороны—отрасли,—каковы—основные—
проблемы?
— Начну с хорошего. Негосударственный пенси-
онный фонд, во-первых, является эффективным 
инструментом накопления. Вкладчик самостоя-
тельно определяет, какую сумму будет отчислять в 
фонд, чтобы получать желаемый доход в будущем. 
Внесенные средства наследуются и на этапе накопле-
ния, и на этапе выплат. И не подлежат взысканию 
третьими лицами.  

Далее, накопленные в НПФ средства защищены. 
Даже в нынешней ситуации все НПФ продолжили 
в полной мере выполнять обязательства перед 
клиентами. 

Сергей—Беляков—
президент саморегулируемой организации «Национальная 
ассоциация негосударственных пенсионных фондов»

Изменение регуляторных ограничений могло бы привести к повышению доли 
акций в портфелях НПФ

Фотографии Павел—Перов
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Другими словами, это хорошая ини-
циатива.

Банк России установит такую ставку  
взносов, которая будет зависеть от вели-
чины обязательств НПФ по пенсионным 
договорам, а также от индивидуальных 
показателей финансовой устойчивости и 
качества активов каждого НПФ.
—— Теперь—обсудим—проблемы?

— Собственно говоря, слабые стороны 
системы НПО известны и многократно 
обсуждались.

Это, во-первых, отсутствие культуры 
долгосрочных сбережений. А внутри 
этого поведенческого паттерна — от-
сутствие привычки заниматься самосто-
ятельным обеспечением своей будущей 
пенсии. Это все еще, условно, советская 

модель поведения: у многих граждан 
страны все еще высок уровень ожидания 
социальной поддержки от государства. 
И он демотивирует самостоятельно на-
капливать. Люди не думают о том, что 
заботиться о будущей пенсии они долж-
ны, в том числе, самостоятельно.

Влияет и экономическая ситуация. 
В широких слоях населения доминирует 
модель текущего потребления. Если по-
смотреть на динамику статистики потре-
бительского кредитования, то мы увидим, 
что домохозяйства берут деньги в долг, 
чтобы обеспечить текущее потребление. 
Это существенный, если не главный фак-
тор, мешающий гражданам накапливать.

Пенсионный план предполагает, что 
человек изымает какую-то часть сво-
их доходов из текущего потребления. 
Причем изымает надолго. Это защита от 
соблазна потратить лишнее. Но избе-
жать такого соблазна можно только в си-
туации, когда текущие доходы достаточ-

ны для того, чтобы обеспечить текущее 
потребление, и при этом безболезненно 
отложить какую-то сумму.

Ограниченность в настоящем финан-
сового ресурса у достаточно большого 
количества домохозяйств — существен-
ный фактор.

По большому счету, у НПФ всего два 
продукта — индивидуальная программа 
и корпоративная. Причем и участники, 
и деньги распределены непропорци-
онально, с существенным перекосом 
в пользу корпоративных программ. 
Корпоративная пенсионная програм-
ма — это часть социального пакета, 
которую дает работодатель. И она поль-
зуется спросом. Это значит, что продукт 
и знаком, и востребован.

Клиентов индивидуальных программ 
тоже немало, почти 6 миллионов. Но как 
бы ни были привлекательны эти про-
дукты, они предполагают регулярный 
платеж: ежемесячный или ежегодный. 
Их приходится изымать из общей сум-
мы имеющихся в распоряжении денег. 
И если денег хватает лишь на текущее 
потребление, то уменьшать эту сумму, 
откладывая на будущее, не получится.

О том, что это типичная ситуация, 
говорит статистика больших данных. 
И это серьезная проблема.

В итоге, у населения нашей стра-
ны нет ни культуры, ни привычки, ни 
финансовой возможности откладывать. 
Это три главных фактора.

В какой-то степени решить эту про-
блему мог бы отказ от монопродуктовой 
модели фонда: ему следовало бы дать 
возможность оказывать и другие услуги, 
предлагать и другие сервисы, помимо 
названных.
—— Отсутствие—культуры,—привычки—и—воз-

можности—откладывать—является—единствен-
ной—проблемой—отрасли—пенсионного—обе-
спечения?
— Проблем несколько. Вторая состоит 
в том, что нет причин, по которым спрос 
населения на добровольные пенсии мог 
бы существенно увеличиться. Нет силь-
ных драйверов. В первую очередь, разви-

Защищенности, несомненно, спо-
собствует государственный контроль. 
Пенсионные сбережения управляются 
в соответствии с действующим законо-
дательством и контролируются Банком 
России. Проводится обязательное стресс-
тестирование для подтверждения финан-
совой устойчивости фонда; его акционеры 
и топ-менеджмент обязаны соответство-
вать требованиям к деловой репутации и 
квалификации Банка России.

Очень важно, что с 1 января зарабо-
тала система гарантирования (как для 
пенсионных накоплений, так и пенси-
онных резервов), причем планируется 
повышение гарантированной суммы до 
2,8 миллионов рублей. Средства граждан 
застрахованы в АСВ: существенно, что у 

Агентства в этом плане, можно сказать, 
безукоризненная репутация. Оно с само-
го момента создания работало с десятка-
ми и сотнями проблемных банков, прово-
дило банкротства и реструктуризации на 
сотни миллионов, на миллиарды рублей. 
Но интересы застрахованных вкладчиков 
при этом ни разу не пострадали.

Это публичный трек успеха.
—— Как—вы—оцениваете—идею—увеличения—

суммы—возмещения—до—2,8—миллиона—
рублей?—
— Повышение страховой суммы до 
2,8 млн рублей будет способствовать 
увеличению базы клиентов в негосудар-
ственных пенсионных фондах. Это по-
зволит сформировать в портфелях НПФ 
долгосрочные инвестиционные ресурсы. 
Инициатива будет также способствовать 
привлечению новых клиентов, повы-
шению уровня пенсионного обеспече-
ния граждан и доверия к пенсионной 
системе.

Повышение страховой суммы до 2,8 млн рублей будет 

способствовать увеличению базы клиентов в негосударственных 

пенсионных фондах. Это позволит сформировать в портфелях НПФ 

долгосрочные инвестиционные ресурсы
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тию НПО мешает отсутствие существен-
ных налоговых стимулов. Как мы знаем, 
ожидается введение отдельного налогово-
го вычета на долгосрочные накопления: 
вот оно должно привести к увеличению 
долгосрочных накоплений граждан.

Далее, как я уже сказал, скудная про-
дуктовая линейка. Фактически в арсенале 
НПФ сейчас только два продукта:  индиви-
дуальные и корпоративные программы. 

Здесь же следует назвать требование 
безубыточности НПО на горизонте 1 год. 
С одной стороны, это хорошо для клиента. 
Но, с другой стороны, такие ограничения 
не позволяют НПФ более активно инве-
стировать в рисковые финансовые ин-
струменты. Например, на рынке акций. 

—— Будет—ли—меняться—количество—НПФ—в—сред-
несрочной—перспективе?—Если—да,—то—каковы—
возможные—последствия—для—отрасли?
— Последние несколько лет происходила 
«расчистка рынка»: в результате часть 
фондов слилась или объединилась; часть 
ушла с рынка. За предыдущие 5 лет ко-
личество фондов сократилось с 52 до 39. 
В прошлом году с рынка ушли 2 фонда. 
На 1 января текущего года на рынке 
представлено 39 фондов.

Концентрация в отрасли остается 
значительной. На 10 крупнейших НПФ 
приходится 90% средств добровольных 
накоплений (по ОПС — 96% накоплений). 

Сегодня снижение числа НПФ проис-
ходит в основном за счет добровольной 

сдачи лицензий и объединения НПФ, 
входящих в одни и те же группы. Хотя 
еще несколько лет назад многие НПФ 
и управляющие компании покидали 
рынок, потому что лишались лицензий 
из-за серьезных нарушений. Сегодня 
такие случаи отсутствуют. 

Ключевая проблема рынка пенсион-
ных накоплений — отсутствие, как уже 
сказано, значительных драйверов для 
роста. Из-за этого, в частности, неболь-
шим НПФ очень сложно выживать и, 
очевидно, процесс объединения фондов 
будет продолжаться.

—— Какие—меры—могли—бы—усилить—систему—
негосударственного—пенсионного—обе-
спечения?—Возможны—ли—дополнительные—
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Фактически социальная льгота для широких слоев населения 

в 4 раза меньше инвестиционной льготы для узкой прослойки 

обеспеченных россиян. Мировая практика показывает обратное.

источники—пополнения—входящих—в—систему—
средств?
— По итогам 2022 года отрасли удалось 
сделать значительный шаг на пути ре-
формирования и модернизации законо-
дательства. Были приняты и вступили 
в силу три новых законопроекта. 

Во-первых, это уже упомянутый зако-
нопроект о системе гарантирования прав 
участников НПФ по негосударственному 
пенсионному обеспечению на базе АСВ. 
Пенсионные сбережения в пределах 1,4 
млн рублей теперь застрахованы. Сейчас, 

согласно поручению Президента России, 
планируется удвоить размер страхового 
покрытия для добровольных пенсионных 
накоплений до 2,8 млн руб.

Во-вторых, приняты поправки к 
Нало говому кодексу, отменяющие НДФЛ 
по программам, которые открываются в 
пользу ближайших родственников (на-
пример, для неработающих супругов или 
родителей).

В-третьих, принят законопроект, рас-
ширяющий виды деятельности, которыми 
могут заниматься НПФ. Сегодня законо-
датель ограничивает НПФ только двумя 
направлениями: это обязательное пенси-
онное страхование и негосударственное 
пенсионное обеспечение. У фондов же 
есть потребность предлагать дополни-
тельные продукты и сервисы, например, 
в области страхования или медицины. 

Приоритетными для развития рынка 
НПФ можно считать три направления.

Во-первых, нужна комплексная про-
грамма развития долгосрочных сбере-
жений граждан, предполагающая, в том 
числе, развитие системы НПО. В настоя-
щее время ее параметры разрабатывают 
Министерство финансов и Банк России. 
Предполагается, что программа будет 

предусматривать софинансирование упла-
чиваемых гражданами взносов со стороны 
государства, а также налоговые льготы. 

Далее, нужно развивать налоговые 
стимулы для добровольных пенсионных 
программ. 

Сейчас их участники могут восполь-
зоваться только социальным налоговым 
вычетом, это максимум 120 тысяч рублей 
в год (причем сюда входят затраты на 
страхование, медицину и образование). 
При этом для ИИС (индивидуальный 
инвестиционный счет) налоговый вы-

чет составляет до 400 тысяч рублей за 
год. Фактически социальная льгота для 
широких слоев населения в 4 раза меньше 
инвестиционной льготы для узкой про-
слойки обеспеченных россиян. Мировая 
практика показывает обратное. В боль-
шинстве стран ОЭСР соотношение совре-
менной стоимости льгот и современной 
стоимости пенсионных взносов составля-
ет 25–50%, в России — менее 10%;

И, скажу еще раз, нужно уходить от 
монопродуктовой бизнес-модели. Как 
уже сказано, после принятия закона об 
агентской деятельности фонды получи-
ли возможность расширять свою про-
дуктовую линейку (страхование, меди-
цина и так далее). 
—— Должна—ли—меняться—инвестиционная—

политика—НПФов?
— Стратегия управления фондов подчи-
нена, как известно, задачам обеспечения 
сохранности средств клиентов и достиже-
нию доходности, что вполне резонно. И 
еще вопрос, что для будущего пенсионера 
важнее: сохранность или доходность. 

Тем не менее, сейчас ситуация на миро-
вых рынках резко меняется. В условиях 
существенного ограничения доступа 
России к международным рынкам капита-

ла придется (уже приходится) развиваться 
в новых реалиях. Ключевой вызов — санк-
ции. В этих условиях роль негосударствен-
ных пенсионных фондов как внутренних 
долгосрочных инвесторов в российскую 
экономику — с очевидностью может по-
вышаться. Это было бы резонно.

Но для реального повышения роли 
НПФ на фондовом рынке необходимо 
скорректировать ряд существующих 
ограничений. А именно.

Скорректировать требование по без-
убыточности — с 1 года до 5 лет.

Отменить ограничение совокупного 
лимита на акции.

Отменить ряд ограничений, сдержива-
ющих участие НПФ в первичных раз-
мещениях (объем размещения от 50 млрд 
рублей, наличие рейтингов, договора с 
биржей о поддержании цен и так далее).

Расширить лимиты концентрации: на 
долю акций одного акционерного обще-
ства — до 25% инвестиционного портфе-
ля; на долю акций от совокупного акцио-
нерного капитала такого общества —  до 
блокирующего пакета (25%+1акция).

 Расширить лимиты концентрации 
одного эмитента (группы связанных 
юридических лиц) с 10% до 25%.

Отмена этих ограничений могла бы 
дать заметный эффект. Доля пенсионных 
накоплений, инвестированных в россий-
ские акции, составляет сейчас около 6%, а 
пенсионных резервов — 10%. Изменение 
установленных регуляторных ограниче-
ний могло бы привести к повышению 
доли акций в портфелях НПФ.
—— Какие—стратегические—цели—стоят—сейчас—

перед—НАПФ?
— 14 декабря 2021 года завершилось, как 
известно, объединение двух саморегули-
руемых организаций отрасли негосудар-
ственных пенсионных фондов: АНПФ 
присоединилась к НАПФ. Целью было 
повышение эффективности отраслевого 
СРО. Перед объединенной НАПФ стоит 
теперь несколько значимых задач. Просто 
перечислю их, не соотнося по значимости.

Трансформация пенсионных накопле-
ний, сформированных в рамках ОПС, 
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А детали всегда можно урегулировать в 
рабочем процессе.

—— Какие—еще—варианты—возможных—альян-
сов—между—саморегулируемыми—организа-
циями—вы—считаете—возможными—и—правиль-
ными—(например,—НАУФОР)?
— Пока альянсы с другими СРО не сто-
ят на повестке дня. 
—— Что—в—принципе—способно—дать—пенсион-

ной—индустрии—саморегулирование?
— В мировой практике государства в 
ряде случаев делегируют в пользу СРО 
часть регуляторных функций. Чаще 
всего — связанных с защитой прав 
потребителей и обеспечением надле-
жащей работы рынка. Передача этих 
функций целесообразна, когда СРО 

в стандартную схему НПО. Повышение 
налоговых стимулов. Учет позиции 
рынка по вопросам вознаграждения 
для НПО. Исключение НПФ из-под 
действия 115–ФЗ. Отмена обязательного 
письменного уведомления застрахован-
ных лиц в случае реорганизации НПФ.

А также, безусловно, активная зако-
нотворческая деятельность: устранение 
неточностей в законах, актуализация 
пенсионного законодательства, участие в 
процессе появления документов, необхо-
димых пенсионному рынку. 

Перечисленные вопросы, на наш 
взгляд, являются ключевыми для разви-
тия пенсионной отрасли.

—— Что—дало—рынку—слияние—НАПФ—и—АНПФ?—

— Сегодня НАПФ является единствен-
ной саморегулируемой организацией 
на рынке НПО и одной из ведущих на 
финансовом рынке. Созданы рабочие 
органы Ассоциации по ключевым на-
правлениям рыночной деятельности: 8 
комитетов и 8 рабочих групп.  Мы актив-
но участвуем в профильных экспертных 
обсуждениях. Взаимодействуем с Банком 
России, ФОИВами, Администрацией 
Президента, Государственной Думой, 
Советом Федерации.

Объединение дало нам возможность 
не распыляться, вырабатывать консоли-
дированное мнение рынка. Расхождения 
в деталях (при наличии общей пози-
ции) очень редко идут на пользу дела. 
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могут осуществлять их эффективнее 
регулятора.
—— Почему—СРО—может—быть—эффективнее—

регулятора?
—  В силу причин, характерных для той 
или иной юрисдикции. Как мы знаем, 
такие отличия могут быть и существен-
ными, и многочисленными. 

Если говорить о том, как это рабо-
тает у нас, на российском финансовом 
рынке. Саморегулирование в пенси-
онной индустрии предполагает: во-
первых, солидарную ответственность 
СРО с Банком России как  регулятором 

за состояние пенсионных фондов; во-
вторых, защиту интересов как всего 
сообщества НПФ (а также вкладчиков, 
участников и застрахованных лиц), так 
и отдельных НПФ.

Сегодня СРО на пенсионном рынке, 
во-первых, устанавливает правила по-
ведения для своих членов путем раз-
работки стандартов. Базовые стандарты 
являются обязательными для всех НПФ 
после их утверждения Банком России, а 
внутренние стандарты, разработанные и 
утвержденные СРО, являются обязатель-
ными для ее членов.

Саморегулируемая организация, 
далее, проверяет, соблюдают ли ее члены 
законодательство и правила СРО; прово-
дит плановые и внеплановые проверки. 
И, разумеется, применяет меры воздей-
ствия за нарушение правил.

По данным Банка России, главны-
ми причинами применения штрафов 
во всех сегментах финансового рынка 
являются нарушения внутренних (32%) 
и базовых стандартов (27%). На третьем 
месте находятся нарушения требований 
законодательства (23%).

Эта статистика применима и к наше-
му рыночному сегменту.
—— Нужно—ли—внедрять—в—отрасль—какие-

либо—конкретные—высокие—технологии,—
помимо—уже—существующих?—Какие—про-
екты—вы—реализуете—совместно—с—ассоциа-
цией—ФинТех?
— Постепенно НПФ оцифровывают 
свои услуги: у передовых фондов за-
пущены сервисы, которые помогают 
клиентам получить документы для 
оформления налогового вычета в дис-
танционном режиме, работают сервисы 
для правопреемников, позволяющие, 

например, подавать заявления о выплате 
средств пенсионных накоплений онлайн. 

Некоторые фонды внедряют алго-
ритмы искусственного интеллекта для 
распознавания пакетов клиентских 
документов. Это позволяет значительно 
сократить время на обработку докумен-
тов и формирование электронных баз 
данных для последующего обслужива-
ния клиентов.

НАПФ сотрудничают с Минцифры 
России, Банком России и Ассоциацией 
ФинТех по вопросу цифровизации соци-
альных процессов.  Минцифры совмест-
но с Банком России рассмотрели вопрос 
включения НПФ в состав участников экс-
перимента по предоставлению всем НПФ 
доступа к цифровому профилю граж-
данина. Поправки, принятые 04.03.2023, 
предусматривают НПФ в качестве участ-
ников данного эксперимента.

После того, как у НПФ появится 
полный доступ к цифровому профилю, 
они смогут самостоятельно удален-
но актуализировать личные данные о 
своих клиентах: например, паспортные 
и контактные данные, адреса и многое 

другое. Личного присутствия или на-
правления в фонд подтверждающих 
документов в таком случае не потребует-
ся. Оперативная актуализация сведений 
через доступ к ЦП позволит с большей 
эффективностью информировать 
клиентов НПФ об изменениях в пенси-
онных продуктах или о статусе самих 
клиентов.
—— На—2020–2022—годы—было—запланировано—

привлечение—100—млрд—рублей—средств—
НПФов—в—проекты—развития,—можете—ли—это—
прокомментировать.
— В основном пенсионные фонды инве-
стируют в инфраструктурные проекты 
через приобретение концессионных об-
лигаций. По оценкам НАПФ, совокупный 
объем активов шести фондов, инвести-
рованных в концессионные облигации, 
составил 48,3 млрд рублей (по состоянию 
на 1 квартал прошлого года). Следует 
помнить, что сейчас норматив по концен-
трации владения бумагами не превышает 
1–1,5% от общего объема НПФ.

 Инвестиции в венчурные проекты ра-
нее обсуждались в Минэкономразвития 
России, но значительного интереса со 
стороны НПФ не вызвали. Если изме-
нятся требования регулятора, появятся 
новые эмитенты и государство разделит 
риски с НПФ, то новые высокотехноло-
гичные проекты будут интересны НПФ.

Нужны механизмы оценки рисков 
таких компаний — аналоги рейтингов 
надежности, а также определенные 
гарантии со стороны государства или 
крупных институтов развития, в том 
числе гарантия ликвидности бумаг. 
А также ограничение фидуциарной от-
ветственности по инвестициям в инно-
вационный сектор.
—— Планируется—ли—перезапуск—журнала—

«Пенсионное—обозрение»?—Хороший—ведь—
был—ресурс…
— Возобновление выпуска журнала 
возможно в случае появления интереса к 
такому проекту со стороны участников 
рынка. p

Инвестиции в венчурные проекты ранее обсуждались 

в Минэкономразвития России, но значительного интереса со стороны 

НПФ не вызвали. 


